
Refuerzan número de camas, 
laboratorios y personal frente 
a mayor circulación de virus

SERVICIOS DE SALUD BUSCAN MITIGAR SOBRECARGA DEL SISTEMA

La vacunación sigue siendo una de las medidas permanentes.
Con la llegada del invier-
no, la Región del Biobío se 
prepara para enfrentar el 
tradicional aumento de en-

fermedades respiratorias, 
especialmente en los meses 
venideros, donde los picos 
de consultas y hospitali-

zaciones por infecciones 
respiratorias suelen gene-
rar un desafío importante 
para el sistema de salud 

regional. 
Ante este panorama, las 
autoridades sanitarias es-
tán implementando diver-

sas estrategias  
para atender la demanda 
de atención.
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Usuarios dan
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Fernando 
Ubiergo 
regresa al 
Teatro UdeC

Enfermedad celíaca: más 
sospecha clínica para mejorar 
diagnóstico y calidad de vida

udec necesita hacerse fuerte 
en casa para dar un nuevo 
paso al título
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Se suman vacíos formativos que muchas veces 
no alcanzan a ser abordados en la formación 
inicial docente, como el manejo emocional, las 
relaciones interpersonales, la dicción

En muchas regiones del país, las bibliotecas 

públicas escasean, los teatros se concentran en 

las capitales regionales, y los museos - cuando 

existen - funcionan con recursos precarios.

Profesores sin selección

Más allá del Día de los 
Patrimonios

 Cada año, miles de estudiantes 
con altos puntajes en la PAES op-
tan por carreras como medicina, 
ingeniería o derecho. Muy pocos, 
en cambio, eligen carreras peda-
gógicas. ¿Por qué seguimos sin 
atraer a  los mejores estudiantes a 
una de las profesiones más impor-
tantes para el futuro del país? 

En la última década, Chile ha 

El Día Internacional contra la 
Homofobia, Transfobia y Bifobia 
se celebra cada 17 de mayo para 
promover la igualdad y los dere-
chos de la comunidad LGBTTI, 
conmemorando la eliminación de 
la homosexualidad de la clasifica-
ción de enfermedades mentales en 
1990. En este contexto, diversas 
organizaciones ya comenzaron a 
programar charlas y en sus cuen-
tas de “X” dieron una cobertura 
parcial de lo que será esta conme-
moración en todo el territorio na-
cional e internacional.

SeremiSaludBiobío
@seremisalud8
El Seremi Dr. Eduardo Barra, y la 
seremi Vocera de Gobierno, Jac-
queline Cárdenas, participaron en 
una jornada de capacitación en 
gatekeepers, en el marco del Día 
Internacional contra la Homofobia, 
Transfobia y Bifobia, efeméride cla-
ve para la comunidad LGBT+.

Hospital de Copiapó
@hospitalcopiapo
En el Marco del Día Internacional 
contra la Homofobia, Transfobia, 
Bifobia y Lesbofofia, que se conme-
mora cada 17 de mayo, el Progra-
ma Crece Con Orgullo de nuestro 
establecimiento realizó una feria 
en  CDT para educar, promover 
respeto e igualdad y evitar la dis-
criminación.

INDH Chile @inddhh
Participamos de la actividad 
conmemorativa por el Día Inter-
nacional contra la Homofobia, la 
Bifobia y la Transfobia organizada 
por la Secretaría de Disidencias 
de la Federación de Estudiantes 
de la Universidad de Antofagasta, 
que buscó generar espacios de en-
cuentro, diálogo y visibilización de 
las comunidades sexo diversas, así 
como fortalecer redes entre estu-
diantes, organizaciones y activis-
mos territoriales.

ONU Derechos Humanos -
América del Sur
@ONU_derechos
Este año, en el Día Internacional 
contra la Homofobia, la Transfobia 
y la Bifobia (17 de mayo), acom-
páñanos a celebrar el poder de la 
comunidad y ayúdanos a crear un 
futuro en el que todas y todos poda-
mos prosperar, sin importar quié-
nes seamos o a quién amemos.

Dra. Lidia Valdenegro Fuentes
Académica de la Facultad de 
Educación UCSC

Hananeel Acevedo Lagos
Ayudante CEE

Diario Concepción

impulsado reformas para en-
frentar la escasez de docentes, la 
que según cifras de Elige Educar 
(2021) alcanzaría 26.000 profesio-
nales para 2030. Sin embargo, se 
han debilitado los estándares de 
ingreso propuestos por la política 
pública.  Recientemente, incluso, 
se ha ingresado un proyecto de 
ley que busca reducir los requisi-
tos de ingreso a pedagogía con el 
fin de mantener la matrícula. Esta 
estrategia contradice la evidencia, 
que indica que una mayor 
selectividad permite atraer 
estudiantes con mejor des-
empeño académico, aumen-
tando la probabilidad de que 
estos permanezcan en el ejercicio 
profesional a largo plazo.

Desatender la calidad de los fu-
turos docentes genera múltiples 
consecuencias. En primer lugar, 
el sistema de educación superior 
debe invertir recursos adiciona-
les para nivelar competencias 
básicas en lectura y matemáticas, 
imprescindibles para ejercer la 
docencia. A esto se suman vacíos 
formativos que muchas veces no 
alcanzan a ser abordados en la 
formación inicial docente, como el 

 Cada año, el Día de los Patrimo-
nios convoca a miles de personas 
a recorrer museos, archivos, edi-
ficios históricos y espacios cultu-
rales que, por unas horas, abren 
sus puertas de forma gratuita. La 
efervescencia ciudadana que gene-
ra esta jornada (más de 3 millones 
de asistentes a sus actividades en 
2024 según cifras oficiales) reve-
la una verdad simple, pero pode-
rosa: el interés por la cultura y el 
patrimonio está vivo en Chile. Sin 
embargo, esta fiesta de un día 
no puede ocultar las desigual-
dades persistentes en el acce-
so cotidiano a la cultura, ¿es 
realmente abierta la ventana a 
la cultura o solo corremos las corti-
nas por un día?

En muchas regiones del país, las 
bibliotecas públicas escasean, los 
teatros se concentran en las capita-
les regionales, y los museos - cuan-
do existen - funcionan con recursos 
precarios. Los valores de entrada a 
espectáculos, libros o actividades 
culturales son muchas veces prohi-
bitivos para una parte importante 

de la población. A ello se suma una 
política cultural históricamente 
centralista y, en ocasiones, elitista.

El acceso a la cultura no puede 
reducirse a eventos simbólicos ni 
depender exclusivamente de inicia-
tivas privadas o del voluntarismo 
institucional. Se trata de un dere-
cho humano consagrado en trata-
dos internacionales (PIDESC (ar-
tículo 15.1.a), DUDH (artículo 27.1) 
y la Convención para la Diversidad 
Cultural (UNESCO, 2005)), y como 

tal, exige políticas públicas 
sostenidas, financiamiento 
adecuado y una descentraliza-
ción real. La cultura es un mo-
tor de cohesión social, identi-

dad y desarrollo integral; negarla o 
limitarla es perpetuar la exclusión.

El Día de los Patrimonios nos 
recuerda lo que podríamos ser: 
un país que celebra su historia, su 
diversidad y su creatividad. Pero 
también nos interpela a ir más allá 
de las fotografías y las filas largas. 
La verdadera democratización de 
la cultura pasa por garantizar su 
acceso todos los días del año, para 

manejo emocional, las relaciones 
interpersonales, la dicción, el pen-
samiento crítico y la capacidad 
reflexiva, entre otros. En segundo 
lugar, se ignora el costo fiscal y so-
cial de contar con docentes poco 
efectivos, un costo que pagan 
principalmente los estudiantes de 
sectores más vulnerables.

Según cifras de la OCDE (2024), 
el 57% de los niños del mundo no 
han adquirido niveles básicos de 
competencias, lo que representa 

un costo global estimado en 
10 billones de dólares anua-
les. Si el objetivo es promover 
el desarrollo económico sos-
tenible, debemos comenzar 

por mejorar la calidad educativa, 
y eso empieza por atraer y retener 
a buenos docentes.

El problema no radica solamen-
te en la falta de candidatos con alto 
desempeño académico. También 
se relaciona con la baja valoración 
de la profesión y con las condicio-
nes laborales desfavorables que en-
frentan muchos profesores. Si no 
dignificamos la carrera docente, 
difícilmente lograremos convocar 
a los mejores talentos para liderar 
nuestras aulas.

todas y todos.
La cultura no es lujo, es necesi-

dad, ¿es posible hablar de igualdad 
en Chile cuando la cultura sigue 
siendo un privilegio?
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

 Las soluciones de corto plazo 
deben ir en sintonía con aquello: 
la pronta ejecución. Pues no 
es posible que estos niños y 
niñas pierdan clases o bien 
se arriesguen a continuar en 
condiciones no aptas.

Soluciones para los estudiantes de 
Florida

Día Mundial de Internet: 
su aporte a la educación

Señora Directora:
 Desde su irrupción en los 

años ‘90, Internet ha trans-
formado radicalmente la 
forma en que accedemos, 
compartimos y producimos 
información, democrati-
zando el conocimiento y 
modificando profunda-
mente el aprendizaje. Han 
surgido metodologías como 
el e-learning, potenciado 
por videoconferencias, y el 
microlearning, facilitado 
por el uso masivo de smar-
tphones, que flexibilizan 
y personalizan el aprendi-
zaje, permitiendo estudiar 
en breves momentos desde 
cualquier lugar. Hoy, resul-
ta impensable concebir la 
educación o la vida coti-
diana sin la red, por lo cual 
siempre es importante ana-
lizar su impacto. A pesar de 
su fuerte presencia en Chile 
y el mundo, aún existen zo-
nas con acceso limitado, lo 
que perpetúa la brecha di-
gital. Incluso en tiempos de 
inteligencia artificial, Inter-
net sigue siendo un privile-

l bienestar de los estudiantes es un asunto pri-
mordial de toda sociedad y desde ahí que la 
educación en sectores rurales toma más rele-
vancia. Por eso es que la situación de la escuela 
destruida por un incendio en Florida es suma-

mente delicada. 
 Tres son los recintos educacionales que conforman la 

lista de opciones para reubicar a los 8 estudiantes de la 
Escuela del sector Quebrada Las Ulloa. Así lo dio a cono-
cer el Servicio Local de Educación (Slep) Andalién-Sur. De 
acuerdo al organismo se baraja, como medida más inme-
diata y de corto plazo, para que los estudiantes no pierdan 
clases, el traslado al Liceo Copiulemu, la Escuela México 
de Aguas de la Gloria y la Escuela Cancha-Los Monteros, 
los cuales son los centro educativos más cercanos.

Además, desde la comunidad se han levantado pro-
puestas para ofrecer espacios temporales, donde tanto la 
Junta de Vecinos del sector como la Parroquia han ofreci-
do sus instalaciones para continuar las actividades esco-
lares mientras se concreta una solución formal.

Gonzalo Araneda, director del SLEP Andalién-Sur, 
señaló que “lamentamos profundamente lo ocurrido y 
entregamos toda nuestra solidaridad a la comunidad 
educativa. Estamos en contacto con cada uno de los apo-
derados para definir las mejores alternativas disponibles”.

Sobre la primera medida de derivar de manera provi-

E
soria a los 8 estudiantes a alguna escuela cercana, lo que 
también significa un apoyo en el traslado de estos, Arane-
da explicó que “inicialmente, lo más a mano son estable-
cimientos que hoy están en funcionamiento. Hay un aná-
lisis técnico en curso para habilitar espacios cumpliendo 
con todos los requisitos ministeriales. Lo más rápido y 
viable, en este caso, es garantizar transporte y condicio-
nes dignas para la reubicación temporal”.

Para el alcalde de Florida, Rodrigo Montero, el incendio 
representa una pérdida mayor no sólo en términos mate-
riales, sino también simbólicos.

“Es una pérdida significativa, un patrimonio para la co-
munidad. Muchos adultos de hoy se educaron en esta es-
cuela, y ahora ocho niños quedan sin su lugar de estudio. 
Es una pérdida”, expresó el jefe comunal.

Las soluciones de corto plazo deben ir en sintonía con 
aquello: la pronta ejecución. Pues no es posible que estos 
niños y niñas pierdan clases o bien se arriesguen a con-
tinuar en condiciones no aptas como espacios fríos o no 
contemplados para la enseñanza. 

gio para muchos.
Según proyecciones de 

la Subtel en este 2025, el 
94,1% de la población chi-
lena —unos 18,6 millones 
de personas— usa internet, 
y el 96,5% de los hogares ya 
cuenta con acceso. El prin-
cipal medio de conexión es 
el smartphone: el 97,3% de 
los usuarios navega desde 
su celular, dedicando casi 
9 horas diarias a la red. A 
nivel global, el Digital Re-
port 2025 de We Are Social 
y Hootsuite, señala que ha-
bía 5.500 millones de usua-
rios de internet en enero, es 
decir, el 69% de la población 
mundial. La penetración, 
sin embargo, varía: mien-
tras el norte de Europa su-
pera el 97%, África apenas 
alcanza el 37%. Países como 
Países Bajos, Noruega y 
Emiratos Árabes Unidos li-
deran con un 99%. Aunque 
el acceso crece de forma 
sostenida, persisten gran-
des desigualdades.

En nuestro país cerca de 
cinco millones de personas 
aún carecen de habilidades 
digitales suficientes para 
aprovechar plenamente las 

tecnologías de la informa-
ción, quedando al margen 
de la economía digital y de 
nuevas oportunidades edu-
cativas o laborales.

Cristián Villegas
Udla

Lluvia

Señora Directora:
 La lluvia de este viernes 

se supone que fue solo la 
previa o un aviso de lo que 
viene para esta jornada.

Ahora veremos qué tanto 
cumplieron las institucio-
nes que durante meses se 
comprometieron a que rea-
lizaría una serie de limpie-
zas en canaletas y esteros.

La gente no merece se-
guir pasando los mismos 
problemas cada vez que las 
precipitaciones son de gran 
magnitud. Menos cuando 
se trata de sectores rurales 
y más alejados de la capi-
tal regional como ha sido 
el caso de Arauco, Curani-
lahue, Yumbel, Hualqui.

Tamara Quezada

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción



4 Diario Concepción Sábado 17 de mayo de 2025

Política

Pescadores desaParecidos en la costa de coronel

Caso Bruma: Comisión 
Investigadora indagará 
funciones y  fiscalización 
de servicios públicos 
Un total de 13 diputadas y diputados integran la instancia de los 
cuales 4 son del Biobío. Se refirieron sobre las tareas a realizar. 

 Ya están definidos los miem-
bros y la presidencia de la comi-
sión investigadora de la Cámara 
de Diputadas y Diputados en-
cargada de fiscalizar los actos de 
Gobierno sobre la seguridad marí-
tima y pesquera en las costas del 
país, particularmente en el Biobío, 
con ocasión de la destrucción de la 
embarcación “Bruma”, en marzo 
de 2025, y con ello la desaparición 
de sus 7 ocupantes.

La instancia tiene la misión 
de esclarecer las circunstancias 
que rodean el naufragio y hun-
dimiento de la lancha de pesca 
artesanal frente a las costas de 
Coronel y donde la sospecha 
apunta a que fue colisionada por 
la embarcación de pesca indus-
trial Cobra, perteneciente a la 
pesquera Blumar. 

La comisión, que será liderada 
por el diputado por las provincias 
de Talca y Curicó en la Región del 
Maule, Hugo Rey (RN), cuenta con 
13 integrantes de los cuales 4 son 
del Biobío: la diputada María Can-
delaria Acevedo (PC), el diputado 
Roberto Arroyo (PSC), la diputada 
Karen Medina (Ind-DC) y la dipu-
tada Marlene Pérez (Ind-UDI). 

En ese contexto, los congresis-
tas locales adelantaron en qué 
consistirá el trabajo de la comi-
sión y los alcances que tendrá la 
misma: la fiscalización de distin-
tas funciones, la actividad pesque-
ra, la evaluación de los servicios 
públicos involucrados, son algu-
nas de las aristas que abordará la 
instancia.

El diputado Roberto Arroyo 
entregó detalles de la misión de 
la instancia y precisó que “la co-
misión se enfocará en fiscalizar el 
cumplimiento de las funciones de 
vigilancia, control y fiscalización 
de las actividades pesqueras e in-
dustriales en las zonas costeras, 
evaluando la actuación de los ser-
vicios públicos involucrados an-
tes, durante y después del trágico 
hecho”.  

Asimismo, complementó que 
también revisarán como posibles 
negligencias, omisiones o faltas a 
protocolos que hayan comprome-
tido el deber del Estado de prote-
ger la vida humana en el mar. 

Al igual que otras comisiones 
investigadoras, los parlamenta-
rios contemplan para esta instan-
cia el citar a distintas autoridades 
que sean relevantes en el ámbito 
marítimo, la Armada, Subsecre-
taría de Pesca y Acuicultura, entre 
otras entidades relacionadas. 

Candelaria Acevedo espera obte-
ner mayor claridad sobre los he-
chos, esclareciendo en la medida 
de lo posible, qué es lo que pasó 
con el Bruma y sus tripulantes.

“A partir de esto, y con más ele-
mentos técnicos plantearía nue-
vos proyectos de ley con los que 
mejorar las condiciones de seguri-
dad en el mar, de los tripulantes de 
las naves, particularmente de las 
artesanales, que son mucho más 
pequeñas y frágiles que las indus-
triales”, señaló la diputada. 

Asimismo, la congresista tam-

bién solicitó al subsecretario de 
Pesca, Julio Salas, que implemente 
una mesa de trabajo en la que de-
ben estar sentados representan-
tes de la Armada, de la pesca in-
dustrial y artesanal, y otros; cuyo 
foco sea trabajar exclusivamente 
en propuestas relacionadas a la 
seguridad marítima. “Debemos 
sentarnos a conversar sobre las 
condiciones laborales de los pes-
cadores artesanales, en ese senti-
do me pregunto si las naves tienen 
los elementos necesarios para que 
puedan dormir adecuadamen-

te en los botes por mencionar un 
ejemplo”, dijo. 

Para tales efectos, el trabajo de 
la instancia deberá abarcar las 
materias y periodos  respectivos. 
De la misma forma, la Comisión 
Investigadora deberá rendir el 
referido informe en un plazo no 
superior a sesenta días, y para el 
desempeño de su mandato podrá 
constituirse en cualquier lugar del 
territorio nacional.

Acuerdos previos
En la comisión ya se resolvió 

que se requiere el acuerdo de 1/3 
de los miembros de la instancias 
para citar a autoridades y funcio-
narios. Respecto de los particula-
res a invitar, se requiere el acuerdo 
de la mayoría de los integrantes 
de la Comisión. En ambos casos 
(citados e invitados) podrán asis-
tir (acordar de manera presencial 
o por zoom) acompañados de un 
asesor o letrado, con el fin de que 
les preste asesoría y les proporcio-
ne los antecedentes escritos u ora-
les que necesiten para responder a 
las consultas que se les formulen. 

Igualmente, como primera invi-
tada, la comisión propuso a la re-
presentante de las familias de las 
víctimas del accidente y dirigenta 
de la asociación de pescadores de  
Constitución, Claudia Urrutia.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: raphael sierra p.

7 pescadores desaparecieron en la 
madrugada del pasado de 30 marzo.

“Además, se considera la parti-
cipación de expertos en seguridad 
marítima y tecnología de navega-
ción, así como representantes de 
los pescadores artesanales, quie-
nes han planteado la necesidad 
de revisar y mejorar los sistemas 
de posicionamiento y seguridad 
en las embarcaciones. Estas au-
diencias buscarán recabar ante-
cedentes que permitan fortalecer 
la normativa y los protocolos de 
seguridad en la navegación marí-
tima”, cerró el diputado Arroyo. 

Por su parte, la diputada María 
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Avanza en proyecto que exige 
60 minutos diarios de actividad 
física en escuelas

FOTO: raphael sierra p.

 El Senado aprobó, en primer 
trámite constitucional, las prime-
ras normas de un proyecto de ley 
que fomenta la actividad física y 
el deporte en los establecimientos 
educacionales, con 20 votos a fa-
vor y 2 abstenciones.

El proyecto, impulsado por par-
lamentarios de diversas bancadas, 
ya fue revisado por las comisiones 
de Salud, Educación y Hacienda, y 
seguirá su discusión en próximas 
sesiones.

La moción busca “garantizar 
que los estudiantes de educación 
parvularia a media, realicen al-
guna práctica física (la que no 
se podrá conmutar a la clase de 
educación física) dentro de los 
establecimientos educacionales 
consistentes en ejercicios de alta 
o baja intensidad, de carácter 
formativo, lúdico, no profesional, 
integrativo y no discriminatorio, 
durante toda su jornada escolar”, 
según consigna la iniciativa.

La mayor parte del debate tomó 
como base la última Encuesta Na-
cional de Actividad Física y De-
porte. Ésta indica que más del 50% 
de los alumnos de quinto básico 
presentan sobrepeso, de obesidad 
u obesidad mórbida. De primero 
básico a cuarto medio, solo el 18% 
reconoce hacer actividad física al 
menos tres veces a la semana, por 
una hora.

Dado ese escenario, varios parla-
mentarias y parlamentarios obser-
varon la tardanza en la tramitación 
de la norma y cómo podría haber 
influido en las negativas cifras de 
sedentarismo y por consiguiente, 
de malnutrición por exceso entre 
los menores y adolescentes.

Política

de cara al último año de Gobierno

Remueven al director general de 
concesiones en medio de retraso de 
construcción de hospitales en Biobío

 La Ministra de Obras Públicas, 
Jessica López, le solicitó la renun-
cia al director general de Conce-
siones, Juan Manuel Sánchez. Así 
lo informó mediante un comuni-
cado oficial la cartera de OO.PP.

“La medida tiene como objetivo 
garantizar los compromisos y de-
safíos de la cartera de concesiones 
de Obras Públicas de cara al últi-
mo año de Gobierno, periodo en 
el que destaca una cartera de 15 
potenciales proyectos a licitar por 
una inversión total de US$7.898 
millones”, asegura la declaración.

Además, la misiva agrega que 
“la secretaria de Estado, junto con 
agradecer el trabajo de Sánchez a 
cargo de la Dirección General de 
Concesiones, ratifica el compro-
miso del MOP para seguir res-
pondiendo las demandas de in-
fraestructura del país en materia 
de movilidad, seguridad, equidad 
territorial y sostenibilidad, que 
tienen como objetivo mejorar la 

calidad de vida de todas las per-
sonas”.

Vale recordar que el ahora 
exdirector general de Concesio-
nes se había visto envuelto en 
la polémica por el retraso de la 
construcción de la Red Biobío 
de Hospitales, que contempla la 
construcción de nuevos recintos 
asistenciales en las comunas de 
Coronel, Santa Bárbara, Lota y 
Nacimiento.

Y es que la repartición que 
lideraba notificó un grave in-
cumplimiento en el contrato de 
construcción de los 4 hospitales 
por parte la empresa española 
OHLA, argumentando que las 
obras debían tener el primer hito 
físico con un avance del 15% a no-
viembre y diciembre del 2024. No 
obstante, a la fecha, el porcentaje 
promedio de avance, entre los 4 
recintos, no supera el 5%.

La situación había generado 
múltiples cuestionamientos por 
parte de autoridades regionales 
y comunales del Biobío, ya que 

se mantiene en incertidumbre la 
concreción de los nuevos hospita-
les en las localidades ya mencio-
nadas. Esto en medio de la verifi-
cación del incumplimiento grave 

de la compañía constructora en la 
Comisión Arbitral.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

La decisión del MOP se genera durante 
un escenario de incertidumbre por 
la concreción de los nuevos recintos 
asistenciales para las comunas de Coronel, 
Santa Bárbara, Lota y Nacimiento.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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Así luce 
ActuAlmente 
la construcción del 
hospital en Lota.
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Ciudad $100 millones
ha transferido el SS Arauco a las comunas y hospitales para reforzar las 

estrategias de vacunación, educación y atención a la población.

Buscan mitigar la soBrecarga del sistema 

Minsal y Servicios de Salud 
refuerzan número de camas, 
laboratorios y personal frente 
a enfermedades respiratorias

Con la llegada del invierno, la 
Región del Biobío se prepara para 
enfrentar el tradicional aumento 
de enfermedades respiratorias, es-
pecialmente en los meses venideros, 
donde los picos de consultas y hos-
pitalizaciones por infecciones res-
piratorias suelen generar un desafío 
importante para el sistema de salud 
regional.

Ante este panorama, las autorida-
des sanitarias están implementando 
diversas estrategias que van desde la 
vacunación masiva hasta el fortale-
cimiento de los recursos humanos y 
materiales para atender la demanda 
de atención.

Vacunación como eje central de 
la estrategia sanitaria

Paola Sepúlveda Alarcón, encarga-
da regional del Programa Nacional 
de Inmunizaciones (PNI) de la Se-
remi de Salud del Biobío, destacó la 
importancia de la vacunación para 
reducir la incidencia de enfermeda-
des respiratorias graves.

“Estamos realizando operativos 
de vacunación en establecimientos 
educacionales, principalmente para 
aumentar la cobertura en grupos vul-
nerables como embarazadas y per-
sonas mayores de 60 años, así como 
trabajadores de la educación y niños 
de 6 a 10 años”, señaló Sepúlveda.

La vacunación se está llevando a 
cabo tanto en centros de salud, en 
lugares de alta afluencia de público 
como supermercados y centros co-
merciales, para facilitar el acceso a 
más personas. Además, se ha incre-
mentado la cantidad de puntos de 
vacunación, incluyendo la disponi-
bilidad durante los fines de semana, 
con el fin de disminuir las brechas de 
acceso a la inmunización.

Estrategias de control 
epidemiológico y comunicación

Desde el ámbito de la epidemio-
logía, Andrea Gutiérrez Aravena, 
encargada regional de la Unidad 
de Epidemiología de la Seremi de 
Salud, explicó que “una de las prin-
cipales medidas adoptadas es la 
constante actualización de la red 
asistencial con boletines semanales 
sobre la situación de las enfermeda-
des respiratorias”.

Asimismo, se ha desplegado una 
estrategia a través de los medios de 
comunicación, informando sema-
nalmente sobre la situación de la cir-
culación viral, las hospitalizaciones 
por enfermedades respiratorias y el 
avance de las campañas de vacuna-
ción contra la Influenza y el Virus 
Respiratorio Sincicial (VRS), espe-

sidades de camas para asegurar que 
todos los pacientes sean atendidos 
de forma adecuada”, explicó la Dra. 
Chandia.

El refuerzo incluye la contratación 
de personal adicional, especialmente 
kinesiólogos y personal de enferme-
ría, para atender de manera efectiva 
los casos respiratorios más comple-
jos. “Si se requiere, aumentaremos la 
contratación de personal para hacer 
frente a la alta demanda”, agregó.  

Mejoras en la atención 
primaria y urgencias

Walter Alvial Salgado, director 
del Servicio de Salud Biobío, detalló 

que la atención primaria es clave 
para descongestionar los servicios 
de urgencias, al reducir la cantidad 
de pacientes que requieren atención 
hospitalaria. 

“Este año, hemos incorporado re-
cursos adicionales para la campaña 
de invierno, con un enfoque en la 
vacunación, que es la principal me-
dida preventiva. Además, estamos 
mejorando la coordinación entre 
atención primaria y los hospitales de 
la red asistencial para optimizar los 
procesos”, indicó Alvial.

El plan incluye también la amplia-
ción de camas y el fortalecimiento de 
la infraestructura de los servicios de 

urgencias para hacer frente al espe-
rado aumento de consultas durante 
los próximos meses. “Es vital que los 
pacientes reciban la atención ade-
cuada en cada nivel del sistema, para 
evitar la sobrecarga de los hospita-
les”, enfatizó el director.

Apoyo económico a las comunas 
para la campaña de invierno

Javier Milosevich Fierro, director 
del Departamento de Atención Pri-
maria del Servicio de Salud Arauco, 
destacó la distribución de recursos 
financieros para fortalecer la campa-
ña de invierno en las comunas de su 
servicio. 

“Este año hemos transferido más 
de $100 millones a las comunas y hos-
pitales para reforzar las estrategias 
de vacunación, educación y atención 
a la población. Las campañas esta-
ban inicialmente programadas para 
junio, pero se evaluará la posibilidad 
de adelantarlas si se considera nece-
sario”, explicó Milosevich.

En tanto Edna González, jefa del 
Departamento de Gestión y Articula-
ción de la Red del SS Arauco, comentó 
que dentro de una serie de medidas 
adoptadas, por ejemplo, está que “es-
tamos gestionando la disponibilidad 
de camas, también buscamos que se 
pueda aumentar las horas de labora-
torio y de imagenología (...) se priori-
zó implementar un cuarto turno de 
kinesiología en los cuatro hospitales 
de la red, para evitar la derivación a 
los hospitales de referencia, como el 
de Curanilahue (...)”.

“Dentro del decreto que viene con 
la campaña de invierno para aten-
ción secundaria o terciaria, el recur-
so va enfocado en el apoyo de recurso 
humano. En Curanilahue aumenta-
mos el personal de enfermería. Estas 
contrataciones están consideradas, 
pero va supeditado al contexto de 
cada establecimiento”, concluyó.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

La vacunación sigue siendo una de las medidas 
permanentes en medio de los meses con temperaturas más 
bajas en la Región, junto al énfasis en la Atención Primaria.  

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl
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cialmente enfocado en los recién na-
cidos y lactantes.

Refuerzo de la atención de salud: 
más camas y horas médicas

Conscientes del impacto que pue-
den tener los picos de demanda en los 
servicios de salud, la región también 
ha adoptado medidas para fortalecer 
la atención. Según la Dra. Elizabeth 
Chandia, referente de la campaña 
de invierno del Servicio de Salud de 
Talcahuano, uno de los pilares de la 
estrategia es reforzar la atención de 
morbilidad respiratoria.

“Estamos aumentando la dispo-
nibilidad de horas médicas y en los 
hospitales hemos estimado las nece-
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en concepción

Avenida Manuel Rodríguez
Áreas verdes, deporte, juegos, 
paseos y tránsito vehicular. Una 
arteria penquista que, incluso, en 
los últimos años ha presentado 
una gran expansión inmobiliaria. 
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con miras al comité de integración Binacional de junio

Promueven que regiones de zona 
centro-sur se sumen a plataforma 
logística de Biobío para reforzar unión 
estratégica con Argentina

Autoridades de Chile y Argentina destacaron el rol clave del 
Biobío en un corredor bioceánico que integre producción, 
exportaciones y empleo. junto a actores portuarios, 
reforzaron el llamado a concretar obras de conectividad y 
mejorar la asociatividad.

 La Región del Biobío fue el es-
cenario de una nueva jornada de 
articulación estratégica entre 
autoridades regionales de Chile y 
Argentina, instancia que busca ro-
bustecer el intercambio comercial 
y logístico a través de un corredor 
bioceánico que conecte el Atlánti-
co con el Pacífico.

La iniciativa se proyecta sobre 
la base de la infraestructura exis-
tente y propone a Biobío como eje 
de una plataforma logística para 
toda la macrozona centro-sur.

El gobernador del Biobío, Sergio 
Giacaman, enfatizó que la meta 
es que cada región aproveche sus 
ventajas comparativas para con-
solidar una macrozona integrada 
y competitiva. 

“No se trata solo del Biobío: cada 
región debe trabajar sobre sus 
características y apoyarnos mu-
tuamente”, señaló Giacaman, des-
tacando también el respaldo del 
gobernador de Neuquén, Rolando 
Figueroa, para la próxima reunión 
del Comité de Integración, fijada 
para el 25 y 26 de junio.

Por su parte, el cónsul trasan-
dino en Concepción, Ignacio 
Guillermo Livy, recordó que esta 
cooperación no es nueva sino la 
continuidad de décadas de traba-
jo interregional. “Lo que anunció 
el gobernador no es otra cosa que 
la continuación de un proceso 
que lleva décadas. Estos comités 
de integración surgen del deseo 
de destacar lo que nos une más 
que lo que nos separa, y permiten 
avanzar en aspectos concretos 
cuando hay voluntad política”, 
afirmó.

Livy subrayó, además, el impac-
to del yacimiento de  Vaca Muerta 
en Neuquén, que ha impulsado el 
empleo y el crecimiento económi-
co, aunque también ha generado 

desafíos logísticos, sociales y de 
infraestructura. 

“Muchas personas están mi-
grando dentro de Argentina hacia 
Neuquén, generando demanda de 
hospitales, escuelas y más servi-
cios. Esto genera nuevas oportuni-
dades, pero también exige mayor 
coordinación regional y binacio-
nal”, explicó.

El enfoque, coincidieron las 
autoridades, es que el Biobío se 
transforme en un punto estratégi-
co que, mediante sus puertos, ter-
minales y red de infraestructura, 
facilite las exportaciones e impor-
taciones del sur argentino, prin-
cipalmente desde puntos como 
Neuquén, Río Negro y Chubut.

Pablo Passeron, gerente gene-

lateralidad con el país Argentino. 
Estamos fortaleciendo nuestro 
paso Pehuenche, estamos invir-
tiendo en él porque sabemos que 
es una oportunidad importante 
no solamente para el Maule sino 
que también para Biobío. Tene-
mos industrias similares en agri-
cultura, pesca y forestal, y es clave 
potenciar eso para crear empleo”, 
aseguró.

Álvarez fue enfático al señalar 
que, si bien las regiones enfrentan 
desafíos administrativos y pre-
supuestarios, deben enfocarse en 
priorizar inversiones que puedan 
tener un impacto real en la ciuda-
danía. “Estamos muy contentos y 
empeñados en salir adelante con 
nuestras regiones, esta macro 
zona sin duda que es una oportu-
nidad distinta e importante para 
nuestro país”, añadió.

Para el gobernador Giacaman, 
este nuevo impulso regional no 
puede quedar sólo en declaracio-
nes al aire, “en el caso particular 
de rutas tan relevantes como la 
ruta Piedemonte, en mi caso yo he 
estado insistiéndole al gobierno de 
la urgencia que esa ruta significa y 
así también de buscar alternativas 
para mejorar la conectividad, es-
pecialmente el tramo que conecta 
Coronel con San Pedro, porque la 
ruta Piedemonte va a estar lista en 
10 años”, afirmó.

Finalmente, el gobernador de 
Neuquén reforzó el valor de esta 
asociación: “Tenemos una buena 
relación y queremos que se sumen 
más regiones. Lo más importante 
hoy es que las autoridades políti-
cas y empresariales comprendan 
lo que está pasando al otro lado de 
la cordillera”.

La próxima cita será a fines de 
junio en la ciudad de Neuquén, 
donde se espera avanzar en com-
promisos concretos que refuercen 
el corredor bioceánico y la plata-
forma logística del Biobío como 
eje de este espacio de integración 
internacional.

Catalina Poblete Sánchez
contacto@diarioconcepcion.cl
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ral del Terminal Portuario Tal-
cahuano, destacó el potencial no 
explotado de la infraestructura 
local: “Todavía estamos siendo 
subutilizados. Sería muy impor-
tante que las más de 19 millones 
de toneladas que se transfieren 
por los puertos de la región pu-
dieran aumentar si sumamos la 
carga de regiones vecinas y de 
Neuquén. Más carga es más tra-
bajo: más transporte terrestre, 
más ferroviario, más movimien-
to en los puertos”.

Desde el Maule, el gobernador, 
Pedro Álvarez, también apostó 
por la integración como vía para 
fortalecer las economías locales.

“Nosotros desde el Maule he-
mos estado promoviendo esta bi-
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sin collar ni persona responsaBle conocida

Usuarios dan cuenta de ingreso 
de perros callejeros al Biotrén 
y EFE trabaja en campaña sobre  
traslado responsable de mascotas 

Durante abril se registraron 11 
casos de perros callejeros que ingre-
saron a vagones del Biotrén o se des-
plazaron por estaciones sin compa-
ñía humana. Así lo confirmó EFE 
Sur, empresa operadora del servicio 
de trenes del Gran Concepción, re-
conociendo que esta situación se 
ha vuelto cada vez más común en 
algunos puntos de la red.

En un viaje reciente entre Con-
cepción y Hualqui, si bien no fue 
posible ver directamente a algún 
ejemplar dentro del vagón, distin-
tos usuarios consultados relata-
ron haber presenciado en más de 
una ocasión cómo perros suben 
por su cuenta a las máquinas. Es-
tos permanecen acostados entre 
los asientos o el pasillo central y 
luego se bajan en otras estaciones 
como si supieran a dónde ir.

Estos animales no tienen pasa-
je, ni collar, ni dirección conocida. 
Se mueven entre estaciones como 
parte del paisaje urbano, cruzan-
do torniquetes con la misma fa-
miliaridad con la que cruzan una 
calle. Pero su destino sigue siendo 
un misterio.

Ambar, una pasajera habitual 
del servicio, contó a este medio 
que le ha tocado ver esta situa-
ción un par de veces. “Se suben, 
se echan en el suelo o los asientos 
y nadie los molesta. A la mayoría 
le parece tierno y simplemente los 
dejan”, comentó.

Situaciones como esta han sido 
especialmente frecuentes en es-

EFE Sur recordaron que “la nor-
mativa vigente permite el traslado 
de mascotas de tamaño pequeño 
exclusivamente en canil o jaula 
transportadora. Asimismo, los 
perros de asistencia pueden viajar 
en nuestros trenes sin restriccio-
nes, siempre que porten su distin-
tivo y credencial oficial” .

Pero sobre la situación de los 
ejemplares sin dueño, el gerente 
de Pasajeros de EFE Sur, Gonza-
lo Cueto, hizo un llamado claro: 
“Apelamos a la colaboración de 
nuestros pasajeros para no ali-
mentarlos ni incentivarlos a su-
bir a los trenes, ya que esto puede 

poner en riesgo su bienestar y el 
de los demás usuarios. También 
llamamos a mantener una actitud 
de cuidado, respeto y prevención, 
ya que estos animales pueden 
estar en situación de vulnerabili-
dad y, en algunos casos, presentar 
comportamientos impredecibles” 
.

Cueto añadió que no se han 
recibido reclamos por parte de 
los usuarios, pero que se están 
reforzando las capacitaciones a 
personal de seguridad y monito-
res “entregándoles herramientas 
e información para actuar ade-
cuadamente en estos casos, prio-

rizando siempre la seguridad de 
los pasajeros y el trato respetuoso 
hacia los animales”.

Finalmente, anunció que se 
está trabajando en el diseño de 
una campaña para educar acerca 
del traslado y tenencia respon-
sable de mascotas en el Biotrén . 
Mientras tanto, los curiosos viajes 
caninos siguen llamando la aten-
ción de los pasajeros, que muchas 
veces prefieren dejar que estos im-
provisados “pasajeros” disfruten 
su recorrido en paz.

OPINIONES
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Pasajeros y trabajadores constatan la presencia de canes en los vagones y 
estaciones. Durante abril la empresa registró más de 10 casos.

Matías Molina Pérez
contacto@diarioconcepcion.cl
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taciones céntricas como Concep-
ción, donde según trabajadores 
del propio Biotrén es más habitual 
ver a los perros ingresar sin pro-
blemas. Cristina, una encargada 
de revisión de boletos, relató que 
“siempre se ven perritos subirse al 
tren, sobre todo en Concepción”.

No obstante, al consultar en 
la boletería de la estación final 
de Hualqui, indicaron que en ese 
punto nunca han visto a canes su-
bir o bajar sin acompañamiento. 
“Siempre llegan con alguien, o si 
vemos uno es con su dueño”, seña-
laron desde el recinto.

Frente a este fenómeno, desde 
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Conaf decreta cierre preventivo del Parque Nacional 
Laguna del Laja por condiciones meteorológicas

FOTO: cedida

 Debido a las condiciones climáti-
cas pronosticadas para los próximos 
días en la Región del Biobío, la Cor-
poración Nacional Forestal (Conaf) 
decretó el cierre preventivo del Par-
que Nacional Laguna del Laja para 
este sábado 17 de mayo.

El director regional de Conaf Bio-
bío, Esteban Krause, explicó que 
“esta medida se da producto del sis-
tema frontal que se avecina. Se pro-
nostican fuertes vientos y precipita-

ciones en precordillera y cordillera 
de la región, por lo tanto, queremos 
evitar cualquier situación que pue-
da poner en riesgo la integridad de 
las y los visitantes de nuestros par-
que nacional”.

Además, el directivo añadió que 
“tal como ha ocurrido en otras oca-
siones, estas condiciones pueden 
provocar cortes de camino, inunda-
ciones, desprendimiento de puentes y 
caída de árboles que imposibilitan el 

tránsito seguro dentro de la unidad. 
Es por ello que pedimos encarecida-
mente respetar este cierre preventivo 
y no acercarse a la zona”, finalizó.

El equipo técnico regional evalua-
rá extender el cierre preventivo para 
el domingo 18 de mayo, de acuerdo 
a las actualizaciones de informes 
meteorológicos. La decisión se in-
formará oportunamente a través de 
pasesparques.cl y los canales oficia-
les de la institución.

informó el municipio y genchi

Limpieza de playas, aseo y jardinería: 
Penco aplicará sanciones alternativas a 
infractores de delitos leves

 Infractores de ley, que tienen 
deudas pendientes con la justicia, 
podrán saldar realizando mejoras 
en espacios públicos de la comuna. 

Se trata de una iniciativa que 
busca que aquellas personas que 
tienen condenas inferiores o igua-
les a 300 días podrán saldar su 
deuda con la justicia a través de 
la pena de Prestación de Servicios 
en Beneficio de la Comunidad 
(PSBC). En este rango caben de-
litos como manejo en estado de 
ebriedad, lesiones, hurto, micro-
tráfico e infracción a la ley de pro-
piedad intelectual.

Al respecto, la directora regional 
de Gendarmería del Biobío, coronel 
Angélica Briones, selló el convenio 
de colaboración con el alcalde de 
Penco, Rodrigo Vera Riquelme, con 
el fin de generar plazas de cumpli-
miento para infractores de ley, con-
denados por delitos menores.

El acuerdo
La firma del acuerdo compro-

mete 60 plazas anuales de servi-
cios comunitarios, que el Centro 
de Reinserción de Concepción 
debe administrar en respuesta a 
sentencias emitidas por los juzga-
dos de garantía que operan en el 
territorio.

¿De qué manera saldarán sus 
condenas? Limpieza de playas, 
mantención de espacios públicos, 
aseo y jardinería, son algunas de 
las tareas que estipula el convenio 
como forma de cumplimiento, las 
que serán convertidas en horas 
efectivas de trabajo no numerado 
según la pena (días) asociada al 
delito.

La iniciativa fue bien recibida 
por la autoridad regional de Gen-
darmería, quien destacó el rol de la 
comunidad en tareas de seguridad 
pública y reinserción. “La Presta-
ción de Servicios en Beneficio de 
la Comunidad representa un me-
canismo humanizador de justicia, 
evitando que el sujeto vaya a la cár-
cel y mantenga contacto con su en-
torno familiar, laboral y social. En 
muchos casos quedan contratados 

por las entidades colaboradoras y 
eso demuestra que la sociedad pue-
da facilitar la adherencia del sujeto 
en su proceso de reinserción”, acen-
tuó la autoridad regional de Gen-
darmería.

En tanto, el alcalde de Penco, Ro-
drigo Vera, destacó que “la pena de 
prestación de servicios a la comu-
nidad va a permitir que personas 
que tengan una condena de menor 
impacto para la comunidad pue-
dan generar y devolver, a través 
de un servicio, esa condena que el 
tribunal les ha establecido. De esta 
forma podemos generar obras de 
menor infraestructura, como el 
pintado de muros o limpiezas de 
playas, por lo que hay diversas acti-
vidades que pueden realizar”.

Garantía legal
Desde su puesta en vigencia en 

diciembre de 2013 a la fecha, la ley 
20.603 establece nuevas penas sus-
titutivas a la privación de libertad 
en reemplazo de la ley 18.216. Aho-
ra bien, a nivel regional se han fir-
mado 152 convenios y figuran en la 
actualidad 206 penados vigentes.

Según registros de Gendarmería, 
80 personas de Penco están sujetas 
a sentencias de los tribunales, que 
tienen pendiente el cumplimiento 
de pena bajo la modalidad de servi-
cios comunitarios, cuyo segmento 
será cubierto en parte a través del 
mencionado convenio.

OPINIONES
twitter @diarioconce
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Una serie de tareas estipula el convenio 
de Gendarmería con la Municipalidad, 
como forma de cumplimiento, las que 
serán convertidas en horas efectivas 
de trabajo no numerado, según la 
pena asociada.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO:  municipalidad de pencO
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Ciencia&Sociedad

1% DE LA POBLACIÓN SUFRE ESTA AFECCIÓN

Enfermedad celíaca: 
más sospecha 
clínica para mejorar 
el diagnóstico y la 
calidad de vida 
Cerca de 200 mil personas en Chile son celíacas y no todas 
lo saben, mientras sufren la merma en su bienestar integral 
al exponerse al gluten. El subdiagnóstico es alto por lo 
inespecífico del cuadro  clínico que retrasa exámenes e inicio 
del tratamiento necesario, mientras avanza el daño y efectos 
que pueden controlarse con adecuaciones de la dieta. 

“Libre de gluten” (“gluten free”), 
o similares, es un sello que se ve 
cada vez en más productos, aun-
que más caros que los convencio-
nales disponibles en el mercado; 
también aumentan las opciones 
de estas características en espa-
cios como restaurantes y la infor-
mación en el personal sobre con-
taminación cruzada con trazas de 
esta proteína.

Y es que su presencia está en un 
gran universo de alimentos, mien-
tras su ingesta supone un riesgo 
que puede ser grave para la salud y 
calidad de vida de miles de perso-
nas del país, aunque muchas no lo 
saben. La celiaquía afecta al 1% de 
la población, según estimaciones 
globales que se aplican a Chile; se 
traduce en cerca de 200 mil perso-
nas que en el país viven y sufren 
con esta afección de gran subdiag-
nóstico, y de alto costo económico 
y emocional.

Queda mucho por concientizar 
y avanzar desde la salud y lo so-
cial, objetivos que se abordan con 
el Día Internacional del Celíaco 
el 5 de mayo y de la Enfermedad 
Celíaca el 16 de mayo. 

La compleja patología
El conocimiento es impulso del 

avance. 
La doctora Carolina Delgado, 

gastroenteróloga y académica del 
Departamento de Ciencias Clíni-
cas y Preclínicas de la Universidad  
Católica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc), explicó que la enfer-
medad celíaca es una afección 
digestiva crónica autoinmune en 
la que el organismo reacciona de 
forma adversa al gluten, proteína 
presente en cereales como trigo, 
cebada y centeno, que son mate-
rias primas de enorme variedad 
de productos alimenticios.

“Esta reacción provoca infla-
mación en la mucosa del intestino 
delgado y atrofia de las vellosida-
des intestinales, lo que dificulta la 
absorción de nutrientes”, advirtió. 
La manifestación es un cuadro 
caracterizado por síntomas  gas-
trointestinales como diarrea, dis-
tensión y malestar. 

Aunque, la especialista relevó 
que “pueden verse comprometi-
dos la piel a través de una dermati-
tis herpetiforme; el sistema repro-
ductivo, afectando la fertilidad; y 
el estado general de salud, provo-
cando fatiga e irritabilidad”. 

Una patología cuyo desarrollo 
se relaciona con una predisposi-
ción genética y la manifestación 

puede darse en cualquier etapa 
de la vida tras la exposición al glu-
ten, explicó. Por ello personas con 

antecedentes familiares de esta 
enfermedad tienen mayor riesgo 
de desarrollarla, y también se ha 

observado mayor prevalencia en 
quienes presentan otras afeccio-
nes autoinmunes.

Y el impacto de sus manifesta-
ciones y sobre todo de no tratarla 
puede ser tremendamente sig-
nificativo. “La ausencia de trata-
miento puede provocar daño in-
testinal persistente, desnutrición, 
osteoporosis, infertilidad y mayor 
riesgo de enfermedades autoin-
munes. También puede afectar 
gravemente el bienestar psicológi-
co y la calidad de vida”, destacó la 
facultativa

Llegar al diagnóstico
Estos riesgos y repercusiones 

afectan a muchas personas sin 
diagnóstico, al que llegan tarde y 
no por la falta de consulta. 

La doctora Delgado aclaró que 
la sintomatología que caracteriza 
a esta enfermedad es tan varia-
da como inespecífica, puede ser 
común a muchos cuadros que 
se busquen antes. Por eso, para 
acortar la brecha diagnóstica y 
resguardar el bienestar integral 
de las personas, reconoce que “el 
principal desafío es mantener un 
alto nivel de sospecha clínica de la 
enfermedad celíaca”.

En el proceso para diagnosticar 
se usan exámenes de sangre que 
detectan anticuerpos específicos, 
y la confirmación es con biopsias 
al intestino delgado obtenidas con 
una endoscopía digestiva alta.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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La ausencia de tratamiento puede provocar daño intestinal 
persistente, desnutrición, osteoporosis, infertilidad y mayor 

riesgo de enfermedades autoinmunes. También puede afectar 
gravemente el bienestar psicológico y la calidad de vida.

Doctora Carolina Delgado, gastroenteróloga y académica Ucsc.
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Con el diagnóstico claro es que 
se puede indicar el necesario tra-
tamiento, que controle síntomas 
y reduzca riesgos y efectos negati-
vos de la enfermedad celíaca.

Y, donde está la causa está la 
base: llevar una dieta estricta libre 
de gluten, declaró la gastroente-
róloga Carolina Delgado. Signi-
fica no consumir alimentos que 
siquiera contengan trazas de la 
proteína, porque aunque sea mí-
nima la ingesta se genera un daño 
orgánico acumulativo. 

Por eso, si un producto contiene 
o no gluten debe estar claramente 
informado en el envase, según  la 
Ley de Etiquetado de Alimentos 
para Chile, como se debe infor-
mar sobre uso o trazas de alér-
genos como soya, maní o leche, y 
advertir contenido de nutrientes 
críticos. 

Es una medida que en el discur-
so parece simple, pero en la prác-
tica no es tan fácil. 

El gluten está muy  presente en 
diversidad de alimentos ofertados, 
para que haya productos libres 
de gluten se debe innovar en in-
gredientes y técnicas para ofrecer 

alternativas acorde a la diversidad 
sin esta restricción.  Y, pese a que 
cada vez hay más oferta, es limita-
da y más costosa. También se dan 
limitaciones en restaurantes o in-
cluso consumir alimentos en otros 
entornos como eventos sociales 
ante incertezas de preparación, 
manipulación y contaminación 
cruzada. Por ello, muchas perso-
nas celíacas evitan estas situacio-
nes y sólo consumen alimentos 
preparados en sus hogares. 

Además, desde el punto de vis-
ta nutricional, las restricciones 
conllevan riesgo de déficits, aun-
que se pueden evitar: “es posible 
mantener una dieta balanceada 

sin gluten con una planificación 
nutricional cuidadosa”. 

Aunque es un patrón que no es 
saludable ni aconsejable para la 
población general, por lo que el 
llamado es a no restringir el gluten 
en personas sin la enfermedad. 
“En ausencia de evidencia clínica 
de enfermedad celíaca o sensibili-
dad al gluten no se recomienda se-
guir una dieta libre de gluten. Esta 
restricción innecesaria puede 
implicar costos adicionales, una 
menor variedad nutricional y un 
esfuerzo que no aporta beneficios 
comprobados a la salud”, sostuvo.

Casos complejos
La especialista contó que tam-

bién existe la enfermedad celíaca 
refractaria, cuando la alimenta-
ción sin gluten no es suficiente.

Para su abordaje exitoso se ex-
ploran nuevos tratamientos en el 
mundo, con avances que se busca 
impulsar a nivel local, sobre lo que 
destacó que “en el Hospital Las Hi-
gueras de Talcahuano se está par-
ticipando en un ensayo clínico con 
un fármaco dirigido a estos casos”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl
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Dieta: el pilar y 
las limitaciones 
ante la celiaquía

FOTO: /CC

Académico UdeC abordó 
el impacto de la IA en el 
trabajo judicial 

“Transformando el trabajo judi-
cial: el poder de la IA en los tribu-
nales laborales” fue la charla que 
dio el doctor Pedro Salcedo, aca-
démico de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) y del Doctorado 
en Inteligencia Artificial (IA) del 
Cruch Biobío-Ñuble, a integrantes 
del Tribunal Laboral de Concep-
ción que impulsó la instancia por 
el interés de explorar cómo la IA 
podría aportar en tareas que rea-
lizan jueces y abogados en torno a 
resolución de problemas comple-
jos, ante la creciente carga laboral 
y de procesos judiciales. 

IA en el Poder Judicial
“La IA no toma decisiones judi-

ciales. Lo que hace es aportar evi-
dencia estructurada, contexto ju-
rídico y análisis de datos, siempre 
como un complemento al juicio 
humano”, enfatizó como premisa 
clave para abordar alcances de la 
IA aplicada al  Poder Judicial.

Entre sus grandes beneficios 
destacó la automatización y op-
timización de tareas repetitivas 
como la revisión de documentos, 
gestión de expedientes y progra-
mación de audiencias, permi-
tiendo que jueces y funcionarios 
tengan más tiempo y espacio para 
decisiones que exigen análisis 
profundo y juicio humano.

El investigador también rele-
vó que la IA podría fortalecer la 
transparencia y accesibilidad del 
sistema judicial: “asistentes vir-
tuales que traduzcan resolucio-

nes complejas a lenguaje claro, o 
motores de búsqueda inteligentes 
que permitan a cualquier ciuda-
dano encontrar jurisprudencia 
relevante”.

Además, presentó un análisis 
sobre herramientas de IA genera-
tiva, como Gemini Flash y Gemini 
2.5 Pro, pueden aplicarse a dis-
tintas etapas del proceso judicial, 
desde la tramitación inicial de 
una demanda hasta la generación 
de informes que apoyen la delibe-
ración judicial. 

Y planteó escenarios donde IA 
puede analizar jurisprudencia, de-
tectar cláusulas abusivas en con-
tratos o anticipar posibles resolu-
ciones según patrones previos.

Aunque Salcedo reconoció ries-
gos y desafíos éticos.

“Uno de los mayores riesgos es 
el sesgo en los datos. Si los algorit-
mos se entrenan con información 
histórica que reproduce desigual-
dades se pueden perpetuar deci-
siones injustas”, advirtió. Y está la 
falta de transparencia de algunos 
modelos y necesidad de desarro-
llar una IA explicable para que 
jueces comprendan por qué una 
herramienta sugiere determina-
da información. Vulneración de 
datos privados o dificultades para 
determinar responsabilidades le-
gales ante errores son otros retos. 

“Por eso es vital mantener la 
supervisión humana, establecer 
marcos éticos claros y promover 
capacitación constante en IA apli-
cada a contextos públicos”, cerró.

Jornada en la UdeC

Para contribuir en la socialización y actualización de cono-
cimientos sobre la enfermedad celíaca, en la Universidad de 
Concepción (UdeC) se llevará a cabo una jornada pública y 
gratuita el próximo sábado 31 de mayo.

Charlas de distintos especialistas como médicos, nutri-
cionistas y psicólogos, además de stands con productos sin 
gluten, es parte de lo que ofrecerá la iniciativa impulsada 
desde la Facultad de Farmacia, donde se realizará entre las 
11 y 14:30 horas.
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Economía
&Negocios

Informe ConsolIdado de solICItud de aClaraCIones, reCtIfICaCIones o amplIaCIones

Más de 200 observaciones emitió el SEA 
al proyecto de Tierras Raras de Penco

Se trata de aspectos técnicos, sociales, de biodiversidad 
y arqueológicos, entre otros. Desde la empresa Aclara 
comentaron que esta serie de puntos “son abordables 
técnicamente”, a propósito de que hay plazo para enmendar.

El Servicio de Evaluación Am-
biental (SEA) emitió el Informe 
Consolidado de Solicitud de Acla-
raciones, Rectificaciones o Am-
pliaciones (ICSARA) sobre el pro-
yecto de Tierras Raras de Penco.

Se trata de 205 observaciones, 
de parte de 16 entidades públicas, 
sobre variados aspectos de la ini-
ciativa presentada ante la autori-
dad ambiental bajo el nombre de 
“Proyecto de Desarrollo Minero 
de Extracción de Arcillas para 
Producción de Concentrado de 
Tierras Raras”. 

Principalmente, se tratan de 
observaciones sobre aspectos téc-
nicos, sociales, de biodiversidad y 
arqueológicos, entre otros, que de-
jan a la empresa Aclara Resources 

Chile, a cargo de la iniciativa, con 
la misión de responder a dichas in-
dicaciones en un plazo que vence, 
en primera instancia, el próximo 
30 de diciembre, donde cuenta 
con la posibilidad de solicitar una 
ampliación a este tiempo límite. 
Esto, considerando que el proceso 
de evaluación queda en pausa has-
ta que se resuelva lo solicitado por 
los organismos competentes. 

Según se indica en el documen-

to del SEA, “la respuesta a este In-
forme Consolidado deberá expre-
sarse a través de un documento 
denominado Adenda al Estudio 
de Impacto Ambiental del proyec-
to “Proyecto de Desarrollo Mine-
ro de Extracción de Arcillas para 
Producción de Concentrado de 
Tierras Raras”, la que deberá en-
tregarse hasta el 30 de diciembre 
de 2025. 

El seremi de Medio Ambiente, 

Pablo Pinto, explicó que el Minis-
terio es una de las instituciones 
que analizan los antecedentes en 
el proceso del SEA. “Cuando in-
gresa un proyecto, el SEA lo envía 
a todas las instituciones u orga-
nismos competentes para que se 
pronuncien y dentro de esto tam-
bién hay sistemas de participación 
ciudadana y otros que derivan en 
un Informe Consolidado de Soli-
citud de Aclaraciones, Rectifica-
ciones o Ampliaciones (ICSARA), 
en que el SEA coordina todas las 
observaciones y las integra en este 
documento que se lo entrega a la 
empresa para que lo revise y res-
ponda, o de alguna manera, dé 
cuenta de las observaciones que 
se hacen”. 

Respecto de los plazos, Pinto 
explicó que la empresa puede pe-

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

FOTO: aclara

Naranjillo fue una de las especies detectadas 
por Conaf que se verían afectadas 
por el proyecto.
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dir extender los tiempos en que 
“generalmente, la extensión de 
los plazos tienen que ver con re-
trasos porque dependiendo de la 
cantidad de observaciones, las 
empresas se toman más tiempo 
para responder, lo que depende, 
también, de la profundidad de las 
observaciones contenidas en el 
informe. El titular del proyecto, es 
quien debe dar respuesta al SEA a 
las observaciones realizadas”. 

Del mismo modo, el seremi afir-
mó que, en particular, el proyecto 
(conocido como Tierras Raras de 
Penco), “está en su segundo infor-
me, dado que ya presentó una vez 
un informe, por lo tanto, la res-
puesta del titular del proyecto se 
llama Adenda que es un documen-
to en que el titular da respuesta, lo 
que puede suceder en un proceso 
de evaluación de un Estudio de 
Impacto Ambiental (EIA), que en 
este caso, puede suceder hasta dos 
veces, e incluso, hasta tres, cuan-
do se pide una Adenda comple-
mentaria, dependiendo si es que 
en los informes se van subsanando 
las observaciones. Hoy se está en 
el segundo ICSARA en que se está 
dentro del proceso todavía ya que 
esto se inició con la presentación 
que se hizo el año pasado”.  

Sobre qué significa que quede 
en suspensión el proceso de eva-
luación ambiental del proyecto, 
el representante de la cartera de 
Medio Ambiente en la zona, dijo 
que “la suspensión es una facul-
tad del titular del proyecto que 

pide al SEA más tiempo para res-
ponder, es decir, parar la cuenta 
de los días que están corriendo ya 
que en algunos casos son muchas 
observaciones. Además, hay ob-
servaciones ciudadanas respecto 
de las cuales también deben haber 
respuestas por parte del titular del 
proyecto”. 

Municipalidad de Penco 
Requerido sobre lo más rele-

vante del informe del SEA para la 
comuna, el alcalde de Penco, Ro-
drigo Vera, sostuvo que “este in-
forme del SEA nos entrega señales 
claras de que el proyecto aún pre-
senta vacíos críticos en áreas que 
son sensibles para nuestra ciudad: 
bosques nativos, cursos de agua, 
suelos y el bienestar de nuestras 
comunidades rurales.” 

A lo anterior, Vera sumó que 
“nos preocupa profundamente 
que el proyecto avance sin haber 
considerado adecuadamente la 
realidad de nuestros vecinos, en 
especial en sectores como Cosmi-
to, Santa Rosa o La Greda, donde 
hay actividades agrícolas, uso de 

aguas superficiales y un vínculo 
directo con la tierra que no ha sido 
caracterizado con la seriedad que 
corresponde”.

El jefe comunal expresó, a su 
vez, que “desde la Municipali-
dad exigimos que cualquier de-

sarrollo productivo en nuestra 
comuna no solo cumpla con las 
normativas ambientales, sino 
que también cuente con legiti-
midad social. No aceptaremos 
proyectos que comprometan 
nuestro ecosistema ni la tran-

quilidad de nuestras familias”.

Protección del Naranjillo 
Desde Conaf, Esteban Krause, 

director regional de la entidad, 
indicó que la institución tiene el 
deber y la obligación de tomar 
medidas para la conservación y 
preservación de todas las especies 
que pueden conformar un bosque 
en el país. 

“En este marco y en el marco 
de tierras raras que se está plani-
ficando realizar en Penco, resulta 
especialmente relevante destacar 
que el área de influencia de este 
proyecto se encuentra vinculada 
a un bosque nativo fragmentado, 
es decir, con una alta intervención 
humana”, dijo Krause.

Más en detalle, el director regio-
nal de Conaf, manifestó que esta 
característica de fragmentado, “lo 
clasifica como bosque nativo de 
preservación conforme a la legis-
lación ambiental vigente lo que le 
confiere un alto valor ecológico y 
obliga a priorizar su conservación. 
En este ecosistema se ha detecta-
do la presencia de naranjillo, espe-
cie catalogada como vulnerable, 
lo que implica que enfrenta un 
alto riesgo de extinción en su hábi-
tat natural y si no se implementan 
medidas de protección y manejo 
adecuado existe riesgo para su so-
brevivencia”. 

“A objeto de asegurar esta pre-
servación de la especie, le hemos 
pedido a la empresa medidas es-
peciales de protección que asegu-
ren el hábitat de la especie y esta-
mos seguros que la empresa así lo 
realizará”, agregó. 

FOTO: aclara
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La empresa Aclara dio a 
conocer a través de un co-
municado que tras la emi-
sión del ICSARA 2 de su pro-
yecto recibe con optimismo 
las 205 observaciones emiti-

observaciones son aborda-
bles técnicamente y serán 
respondidas con la misma 
rigurosidad y responsa-
bilidad con la que hemos 
trabajado desde el comien-
zo. Sabemos que somos un 
proyecto prioritario para el 
Biobío y que nuestra región 
necesita con urgencia inver-
sión sostenible”, aseveró Nel-
son Donoso, gerente general 
de Aclara Resources Chile. 

“Estamos convencidos de 
que este proyecto tiene el 
potencial para ser un ejem-
plo de cómo se puede desa-
rrollar una industria estra-
tégica con altos estándares 
ambientales, técnicos y so-
ciales. Nuestra meta es pre-
sentar lo antes posible una 
Adenda 2 sólida, rigurosa y 
transparente, y continuar 
trabajando de la mano con 
las comunidades, autorida-
des y todos los actores rele-
vantes”, concluyó Donoso.

das por 16 servicios, un nú-
mero menor al registrado en 
el ICSARA 1, lo que refleja un 
avance en el proceso de eva-
luación ambiental. 

“Creemos que las nuevas 

Empresa Aclara  
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Cultura&
Espectáculos

ESTE 22 DE MAYO A LAS 19.45 HORAS

Canciones de ayer y 
hoy marcan el regreso 
de Fernando Ubiergo 
al Teatro UdeC

Si bien cada cierto tiempo re-
gresa a la ciudad para mostrar 
parte de su clásico y extenso 
catálogo, lo de ahora tiene tin-
tes diferentes y actuales. Con 
un pie en el pasado y otro en el 
presente, el músico y cantau-
tor nacional Fernando Ubiergo 
se presentará este 22 de mayo 
-19.45 horas- en el Teatro UdeC.

La experimentada y recono-
cida voz llega a la capital regio-
nal para reencontrarse con sus 
seguidores, que pese al tiempo, 
se mantienen fieles y constan-
tes a su quehacer musical. 
“Una de las cosas po-
sitivas de cómo 
se mueve la 
música en la 
act ua l idad 
es la posi-
bilidad que 
dan las pla-
t a f o r m a s 
digitales de 
conocer los 
lugares o ciu-
dades donde 
más te escuchan. 
En mi caso, Con-
cepción por lejos, 
es donde 

hay mayor porcentaje de 
auditores de mi músi-

ca. Tengo un público 
cautivo muy fiel y 

eso ha hecho que 
vuelva de manera 
más constante”, 
señaló el músico.

Esta presenta-
ción, y las otras 
de este tour que 

pasará por Chi-
llán, Los Ángeles 

y Valdivia, entre 
otras ciudades del 

país, están moti-
vadas por la salida 

de nuevo material, el 
cual va en línea con los 

50 años de trayectoria que 
cumplirá el músico en sep-

tiembre próximo.
“Lo hice para poner un 

hito en pos de esos 50 años 
de música. Decidí, hace 

un tiempo atrás, grabar 
tres álbumes nuevos. El 
primero es ‘La vida es’, 
disco de canciones in-

éditas que publiqué en 
noviembre del año 

pasado, y hace poco, 
el 1 de mayo, liberé 
el segundo que lleva 

por título ‘Tango 1420’. Un disco 
muy especial que grabé en Ar-
gentina y que venía preparando 
desde hace mucho tiempo”, de-
talló el músico.

Añadiendo que “es un disco 
compuesto por 11 canciones, 
de las cuales 10 son clásicos 
universales de este estilo, o sea, 
temas que cumplen 100 años. Y 
hay un tercer disco que se publi-
cará en noviembre, serían cinco 
canciones inéditas con caracte-
rísticas distintas a los dos álbu-
mes anteriores”.

Señalar que si bien el show 
está pensado en promocionar 
parte de esas nuevas produccio-
nes, también considera algunos 
de sus más grandes y populares 
éxitos, los cuales no pueden fal-
tar dentro del concierto que se 
extenderá por casi dos horas. 
“La limitante de un concier-
to siempre es el tiempo, por lo 
que tenemos que remitirnos a 
la hora y cuarenta minutos que 
tenemos disponibles. Por tan-
to, trataré de agrupar la mayor 
cantidad posible de canciones. 
Hay un primer grupo de temas 
que son inevitables, esas que 
no se pueden dejar de hacer y 
son casi una falta de respeto no 

tocarlas. Son las que el público 
quiere oír. A ello, le incorpora-
mos parte de ‘La vida es’, que se-
rían entre cuatro a cinco temas, 
y un tercer grupo que guarda 
relación con temas históricos 
y que están como perdidas en 
el tiempo. Son composiciones 
como de la segunda línea mía, 
más allá de mis clásicos, y que 
conocen mis seguidores más 
acérrimos”, detalló el guitarris-
ta.

Sobre abordar en vivo algo 
del disco “Tango 1420”, el músi-
co lo descartó de plano, ya que 
está planteado de una manera 
distinta y enfocado de una ma-
nera más compleja. “Está gra-
bado con una orquesta típica de 
Buenos Aires, y para plantarse 
en un escenario y hacer sus 
canciones, hay que hacerlo de la 
misma forma. Lo que estoy ges-
tando, y probablemente suceda, 
a fin de año o principios del otro. 
Quizás ahora haremos un guiño 
de algún tango, pero no más que 
eso”. 

Camino al medio siglo
Más allá de estos shows que 

le dan visibilidad a lo que está 
produciendo el artista nacional, 
son a modo de preparación para 
celebrar en vivo su medio siglo 
de música. Festejos que se plan-
tearán de manera distinta y con 
conciertos de duración extendi-
da para el 2026. 

“La gira por los 50 años sería 
ya para el 2026, estaría pensado 
de un modo totalmente distin-
to, con conciertos más amplios 
en términos de tiempo. Un par 
de horas con un repertorio muy 
extenso, y donde probablemen-
te el quinteto con que siempre 
toco se vea reforzado con más 
músicos, pero es algo que se 
está pensando a largo plazo, o 
sea, el próximo año. Ahora toda 
la energía está puesta en estos 
nuevos álbumes, en los dos que 
salieron y el próximo que está 
por estrenarse, el cual pienso 
entrar a grabar a fines de sep-
tiembre. Disco que tendría un 
corte más bien íntimo”, aclaró el 
compositor.

Las entradas para Fernando 
Ubiergo en Teatro UdeC están 
disponibles a través del sistema 
Ticketpro.cl con valores que van 
desde los $13.440 a los $39.200 
(sin cargos).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El reconocido y experimentado cantautor 
nacional vuelve a Concepción para presentar 
parte de su histórico y clásico repertorio, 
además de su nueva producción “La vida es”. 
Un show que prepara el camino a lo que será 
la celebración de sus 50 años de trayectoria, en 

septiembre próximo.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FOTO: GENTILEZA FERNANDO UBIERGO

En noviembre próximo, el 
músico espera liberar lo que 
sería el tercer álbum motiva-
do por los 50 años de trayec-
toria que cumple este 2025.

Las entradas para este 
esperado show en el 
Teatro UdeC están 
disponibles a través 
del sistema Ticketpro.

Hace más de 20 años que 
Ubiergo se hace acompañar de 
un quinteto que incluye chelo, 
bandoneón, flauta traversa, gui-
tarra y percusión variada.
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CAMPANIL RECIBE ESTA NOCHE A ESPAÑOL DE OSORNO

UdeC necesita hacerse fuerte en 
casa para dar un nuevo paso al título

Desde las 20:30 horas, el conjunto auricielo saldrá a dar 
el primer golpe de la semifinal de la LNB ante uno de los 
mejores equipos de la fase regular. 

Fase regular

Récord: 

Playoffs:

En casa: 

En casa: 

De visita: 

De visita: 

1°

26-6

3-1

15-1

2-0

11-5

1-1

Fase regular

Récord: 

Playoffs:

En casa: 

En casa: 

De visita: 

De visita: 

5°

21-11

3-1

12-4

2-0

9-7

1-1

Cada vez un poco más cerca 
del objetivo. Este fin de semana se 
dará comienzo a las semifinales 
de la Liga Nacional de Básquet-
bol, con la llave que enfrentará a 
la Universidad de Concepción y 
Español de Osorno.

La Casa del Deporte será esce-
nario de los dos primeros compro-

nir también en casa de ser nece-
sario”, sentenció el jugador.

Este domingo, en idéntico ho-
rario, se disputará el segundo 
encuentro de la llave, también 
en la Casa del Deporte, mientras 
que el tercer confronte -y cuarto 
de ser necesario- será en Osorno.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Atentos a los detalles 
El mismo equilibrio se espera 

para estas semifinales, a las que 
los sureños arribaron tras dejar 
en el camino a Sportiva Italiana, 
equipo revelación del torneo, al 
que superaron por un general 
de 3-1. Mismo marcador con 
el que la UdeC dio cuenta 
de Colo Colo, en una serie 
no exenta de dificultades 
para los dirigidos de San-

tiago Gómez.

Así lo reconoció en la previa 
el capitán del Campanil, Diego 
Silva, quien enfatizó en las com-
plicaciones de toda la temporada 
con Español de Osorno. “En la fase 
regular fueron duelos muy ajusta-
dos y no creo que en esta ocasión 

sea la excepción. La diferen-
cia va a estar en detalles y 

como equipo llegamos de 
la mejor forma. Hicimos 
una buena serie ante Colo 

Colo y ganar la fase re-
gular nos permite 

empezar todas 
las llaves de 

local y defi-

Español / UdeC * UdeC / Español Español / UdeC UdeC / Español

0-20 98-93 81-61 74-70
* Ganó por reglamentario, duelo no se 
pudo jugar por problemas con los marca-
dores en el gimnasio de Osorno.

Tiempo Extra

Partidos entre ellos fase regular

misos, el primero de los cuales se 
disputará esta noche, a partir de 
las 20:30 horas, instancia en la que 
se espera un importante marco de 
público para ser testigo de una se-
rie que se anuncia muy apretada.

El conjunto sureño fue de los 
pocos que encontró la fórmula 
para derrotar al Campanil en la 
fase regular, y lo hizo de manera 
categórica, imponiéndose como 
local por un contundente 81-61, 
en marzo. Y si bien es cierto que 
los otros tres duelos los ganó la 
UdeC, uno de ellos fue por un 
tema reglamentario contra 
los osorninos debido a des-
perfectos técnicos en el Gim-
nasio Monumental María 
Gallardo. Mientras 
que los dos si-
guientes fueron 
partidos donde 
los auricie-
lo debieron 
esforzarse al 
máximo para 
abrochar vic-
torias de 98-93 
y 74-70, en el 
barrio uni-
versitario.
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RETOMANDO EL TORNEO OFICIAL

Deportes 
Concepción 
vuelve a ser 
local después 
de 27 días 
aunque lo hará 
en el estadio 
CAP, contra 
un San Marcos 
que lidera 
la serie y ha 
ganado todos 
sus encuentros 
como visitante.

Habrá que olvidarse rápida-
mente de los últimos resulta-
dos de Copa Chile, incluyendo 
ese doloroso 1-5 ante Unión Es-
pañola, y concentrarse otra vez 
en el torneo de Primera B, don-
de Deportes Concepción está 
en puestos de liguilla después 
de un repunte notable. Pasaron 
27 días para jugar otra vez en 
la Región del Biobío y será a las 
12.30 horas recibiendo a San 
Marcos en el CAP.

La última vez en nuestra 
zona fue para el triunfo 2-1 so-
bre la UdeC y luego el “León” se 
movió constantemente para 
disputar 5 juegos en 15 días. 
Cuatro de esos encuentros 
fueron en Santiago y el otro en 
Calama. Los morados nece-
sitaban descanso, después de 
medirse con equipo duros de 
Primera División, que a ratos 
hicieron sentir esa diferencia 
de categoría.

Los lilas recuperan al za-
guero Sebastián Silva, que por 
lesión no pudo ser citado en el 
último choque contra los his-
panos, pero no tuvieron igual 
suerte con el portero Joaquín 
Muñoz y el volante Fabián 
Núñez, fuera por un desgarro. 
Felipe Saavedra debería volver 
a la titularidad en esa zona, 
luego de la rotación aplicada 
por Manuel Suárez en la Copa 
Chile. 

Más allá de la última derrota 
frente a Cobreloa (1-2) en el tor-
neo oficial, el “León” venía an-
tecedido de 4 victorias conse-
cutivas y comparten el séptimo 
puesto del campeonato junto a 
Curicó, en una Primera B don-
de la tabla de posiciones aún se 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Deportes

El “León” sale
a mojarse la
melena en el
puerto contra 
el puntero de 
la Primera B

N. Araya

S. Silva

S. Martínez

F. Ledezma

J. Rivera

U. Ojeda

C. Melivilú

N. L’Huillier

F. Saavedra

A. Barrios

C. Rencoret

A. Cáceres

B. Valdivia

D. Plaza

I. Muller

F. Cornejo

N. Astete

F. Velazco

R. Campos

N. Temperini
DT: Germán Cavalieri

DT: Manuel Suárez

Estadio: 
CAP

Hora: 12.30

Puntos

Puntos

J. Larrivey

A. Ábalos

San Marcos
de Arica 

Deportes
Concepción

19

13

mantiene ajustadísima.
Del otro lado estará el sor-

presivo líder de la serie, San 
Marcos, que no arrancó bien 
la temporada, pero ya suma 5 
victorias en línea para llegar a 
19 puntos. 

Y uno de los aspectos que 
sorprende de su campaña es su 
buen rendimiento como visita, 
condición en la que logró todos 
los puntos en juego tras ganar-
le a Magallanes (1-0), Temuco 
(3-1), S. Morning (1-0) y Antofa-
gasta (3-2). El volante Cristóbal 
Guerra fue expulsado ante Re-
coleta y será baja. 
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El ajedrez hará su estreno 
en la edición 2025 de los 
Juegos Deportivos Escolares

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

SEXTA FECHA DE LA TERCERA A

Naval ya festeja sus
81 años y Lota pelea
por seguir en lo alto

Uno necesita recuperar el tranco 
después de dos fechas sin ganar y el 
otro sueña con alcanzar el liderato 
esta sexta fecha. Naval recibirá a 
Colchagua desde las 15.30 horas en 
El Morro, mientras que Lota Schwa-
ger se desplazó hasta el norte para 
retar a las 15 horas a Mejillones. Los 
vecinos del Biobío son protagonis-
tas en este arranque de la Tercera A.

El ancla partió la temporada con 
dos triunfazos como forastero, pero 
luego enredó puntos en Talcahuano 
(1-1 con Imperial Unido) y viene de 
caer ante Deportes Quillón (3-4), de-
jando una irreconocible imagen, so-
bre todo, en la zona defensiva donde 
tanto suelen destacar los equipos 
del técnico Alejandro Pérez.

Los choreros viven su mes de ani-
versario, que partió con la celebra-
ción del Día de las Madres en el Tea-
tro Dante y pretenden continuar la 
próxima semana, justo el miércoles 
21, cerrando un posible partido 
amistoso contra el Fernández Vial 
de la Sadp.

Del otro lado llegará este Colcha-
gua que marcha invicto, con 8 pun-
tos en la tabla y la defensa menos ba-
tida del torneo, con solo 3 tantos en 
contra. El cuadro de la herradura ya 
jugó 3 veces en calidad de visita, con 
marca de 2 empates y una reciente 

victoria sobre Imperial Unido (2-1).
Lota Schwager, por su parte, lle-

ga a esta jornada como sublíder 
de la categoría, con 10 unidades, y 
precedido por un imponente 3-0 
sobre Chimbarongo, con doblete 
de Sebastián Torres. El equipo de 
Renato Ramos sigue mostrándose 
imponente en Coronel y el desafío 
es repetir eso fuera de casa, donde 
perdió en su última salida contra 
Aguará (0-1) y solo empató en Cons-
titución (2-2).

Su rival de turno será Mejillones, 
que no ha ganado en estas 5 prime-
ras fechas y solo logró 2 anotaciones 

en este inicio de campaña. Se ubica 
en zona de descenso, con 2 puntos 
y superando solo lo hecho por Ca-
brero, y además viene de 3 derrotas 
consecutivas, 2 de ellas en calidad 
de anfitrión.

Para ser punteros, el equipo del 
“Tiburón” necesita ganar, pero 
también esperar que Malleco pier-
da puntos. El equipo de Angol, que 
anunció esta semana su difícil mo-
mento económico, visitará a las 17 
horas a Chimbarongo. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El ancla quiere festejar frente a su gente, 
después de dos fechas sin triunfos, 
en tanto que la “Lamparita” buscará 
su primera victoria fuera de Coronel, 
desplazándose hasta Mejillones.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Una nueva disciplina hará su 
estreno esta semana en los Juegos 
Deportivos Escolares. Se trata del 
ajedrez, que este martes disputa-
rá su primera fecha en el Liceo La 
Asunción de Talcahuano.

En la ocasión se competirá en 
dos categorías: Sub 14 y Sub 18, 
en damas y varones, finalizando 
con cuatro grupos donde los tres 
mejores de cada uno pasarán a 
la etapa provincial. Asimismo, 
el ritmo de juego será de 20 + 5 y 
el número de rondas estará de-
terminado según la cantidad de 
participantes inscritos.

“Esta es una competencia 
emblemática; aún me acuerdo 
cuando lo jugaba por los años 
80. Creo que el ajedrez da vir-
tudes que otros deportes no tie-
nen, en el desarrollo de la parte 
cognitiva, ya que no solamente 
se promueve la actividad física”, 
comentó al respecto el árbitro 
local, Daniel González.

“Las nuevas generaciones 
están mostrando un alza en lo 
deportivo y se prevén competen-
cias muy parejas en cada zona, 
con nuevas caras interesantes a 
observar. Por ejemplo, el debut 

en esta competencia de la cam-
peona, Antonia Saa, que por 
primera vez significará una ficha 
segura de podio a nivel nacional. 
Eso le permitiría jugar un Sud-
americano Escolar en una liga 
diferente a lo que promueve la 
federación”, complementó.

Interesante también será lo 
que puedan hacer jugadores 
como Emilia Díaz y Magdalena 
Torres, y por Hualpén, Ignacia 
Cid, María Jesús Cid y Agustina 
Esveile. En varones, en tanto, 
Gaspar y Federico Saa se erigen 
como candidatos, lo mismo que 
los jugadores del Club de Ajedrez 
Concepción, Agustín Sáez y Jor-
ge Díaz, quienes recientemente 
obtuvieron el segundo lugar a 
nivel nacional como equipos en 
Viña del Mar. 

2
Categorías harán su debut este 
martes en los JDE. Se trata de la 
Sub 14 y la Sub 18.

Estadio: Municipal Rolando Cortés 
Hora: 15.00

MEJILLONES LOTA SCHWAGER

Estadio: El Morro de Talcahuano 
Hora: 15.30

NAVAL COLCHAGUA



20 Diario Concepción Sábado 17 de mayo de 2025

Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

SÁBADO DOMINGO LUNES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Felipe / Santiago

33/33
33/33 33/33 33/33

33/33 33/33

33/33 33/33

33/33 33/33

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

33/33

33/33

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Farmavida 
• Castellón 318

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde
• Manuel Rodríguez 925

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

SAN PEDRO DE LA PAZ
FOTO: RICHARD BAPTISTA
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